

EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA

Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

Pago anticipado.—TELÉFONO N.º 156

AÑO XII

ALICANTE: MARTES 15 DE JUNIO DE 1897

NUM. 3.335

TONICO-JEREZ

VINO ESPECIAL

PARA ENFERMOS Y CONVALECIENTES

DE VENTA, EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS

A. DELEYTO & C.

Jerez de la Frontera.

EL LIBERAL

MARTES 15 de Junio de 1897

UN PROCESO POLÍTICO

No es posible que hayan olvidado nuestros lectores aquellas elecciones verificadas en Torrevieja, que colocaron al partido liberal en la necesidad ineludible de formular las más enérgicas protestas contra la serie inaudita de atropellos, violencias y de coacciones de todas clases que con general escándalo puso en juego el partido conservador para asegurar un triunfo que de antemano estaba convencido de que no le era posible alcanzar en buena lid.

En Torrevieja, como en los demás pueblos del distrito de Dolores, lo mismo que en la circunscripción y que en los restantes distritos de la provincia, el partido liberal dispone de grandes prestigios y de fuerzas efectivas que le aseguran el éxito en las contiendas electorales con la sola condición de que la ley sea cumplida y respetada por aquellos que tienen la obligación ineludible de cumplirla y respetarla. Los conservadores no podían ignorar, no ignoraban ciertamente esto que todo el mundo sabe, y como no lo ignoraban, pusieron desde luego todo su empeño en conseguir un triunfo ficticio y muy poco airoso, extremando hasta los límites de lo inconcebible los resortes del poder y todos aquellos elementos de que el más desahogado caciquismo dispone en circunstancias de esta clase. No necesitamos entrar en pormenores de lo que entonces acaeció en Torrevieja; en su día expusimos con toda claridad aquellos pormenores, y no podríamos hacer ahora otra cosa que repetir lo que entonces consignáramos.

Desconocidos nuestros derechos, atropellados nuestros electores, tuvieron éstos el buen gusto de acordarse de que la ley pone al alcance del ciudadano todos los medios precisos para conseguir que el derecho prevalezca y que la justicia se imponga. Con arreglo a este criterio, fueron presentadas las oportunas querrelas criminales, y como consecuencia de esto, tardó

poco en sobrevenir un auto de procesamiento contra D. Romualdo Pérez y otros varios, como presuntos responsables de los atropellos denunciados, y si bien con lentitud, el proceso siguió todos los trámites que las leyes de procedimiento determinan para la formación del sumario y diligencias anteriores a la vista y fallo de lo actuado.

Fué entonces cuando el interés político se interpuso, y agotando el caciquismo todos aquellos pretextos y todos aquellos elementos que el legislador puso al alcance del ciudadano como garantía de su derecho, vino a ser esta misma garantía arma de doble filo, manejada con tenacidad digna de mejor causa en quebranto de los mismos derechos y de los mismos intereses en cuyo abono y para cuya defensa había consignado el legislador tales y cuales formalidades, estos y los otros trámites. Señalada la vista para un día determinado, se acudió sucesivamente a las enmendadas más o menos providenciales, unas veces de los procesados, otras del letrado defensor, y merced a éstos y análogos pretextos fué posible ir aplazando una y otra vez la celebración del juicio, con profundo disgusto por parte de la opinión pública, interesada en que se hiciera pronta y ejemplar justicia, y con verdadera contrariedad por parte de un tribunal recto y prestigioso, cuyos deseos coincidían con los de la opinión y que contemplaba con amargura cómo a despecho de su voluntad el interés político convertía en pretextos injustificados los recursos consignados, como más arriba decimos, para garantía de los derechos del ciudadano.

Llegó el abuso a revestir tales proporciones, que el tribunal se consideró en el caso de obrar con energía, volviendo por los prestigios de la administración de justicia y teniendo en cuenta las legítimas pretensiones de la acusación privada, acordó que la Sala correspondiente se trasladase a Torrevieja, designando además un letrado que pudiera sustituir al defensor en caso necesario. Esta actitud enérgica y plausible de la Audiencia no fué todavía suficiente; aún se consiguieron nuevos aplazamientos acudiendo al recurso de que apareciesen ausentes algunos de los procesados; el tribunal no quiso seguir siendo objeto

de nuevas burlas, y manteniéndose en su actitud digna y enérgica, ordenó la inmediata detención de los procesados presentes en Torrevieja y la busca y captura por la guardia civil de los que se habían ausentado de aquella villa. Se intentaron nuevos pretextos para conseguir el indefinido aplazamiento del juicio, pero ante la resuelta actitud del tribunal ya fué todo inútil, y el viernes comenzó, terminando el sábado, la vista de este ruidosísimo proceso que llevó a Torrevieja gran afluencia de vecinos de todos los pueblos del distrito, donde produjo profunda y verdadera impresión el hecho de que el tribunal se constituyese y funcionase en Torrevieja; no solo se llevó por completo el amplio local destinado para celebrar la vista, sino que se llenaron también las salas inmediatas, disputándose unos y otros las ventanas desde donde podían enterarse de algo de lo que allí sucediera; dada lectura de las actuaciones y después de un notable escrito de conclusiones hábilmente desarrollado en su discurso por el representante del ministerio fiscal Sr. Martí Miquel, pronunció un informe elocuente, intencionado, nutrido de buena doctrina y rico en argumentos el distinguido letrado que tenía a su cargo la acusación privada, nuestro muy querido amigo y correligionario el diputado provincial D. Rafael Beltrán. Con aquellas frases elocuentes y sentidas propias de quien sostiene una causa justa y honrada, el Sr. Beltrán analizó los hechos puntualizándolos y describiendo con verdadero colorido y con gran riqueza de detalles lo que habían sido las elecciones en Torrevieja, enumerando y detallando uno por uno todos los abusos, todas las coacciones y todos los atropellos cometidos en quebranto de los liberales y con mengua de los prestigios de la ley, por un grupo de conservadores que seguros de su derrota, sólo encontraron en el olvido y en el desconocimiento de las leyes el medio de evitarlas. Entrando en consideraciones de otra índole, tuvo el Sr. Beltrán brillantísimos períodos para demostrar la necesidad de que la acción de los tribunales cooperase con saludable rigor a conseguir que la pureza del sufragio no resulte a merced del capricho ó de las ambiciones de un irritante caciquismo que en fin de cuentas y por fortuna para todos, sólo representa una insignificante minoría, pues bien podría afirmarse que el partido conservador en Torrevieja estaba reducido a las personas que en aquel momento ocupaban el banquillo de los procesados.

El discurso del Sr. Beltrán, que le honra como abogado y que le enaltece como orador, produjo verdadera impresión en el público que le escuchó con verdadera complacencia y reprimiendo muchas veces con dificultad verdaderas muestras de aprobación.

El letrado defensor D. Emilio Senante procuró buscar en los efectos retóricos y en las galas de un lenguaje siempre correcto y atildado elementos de defensa que no encontraba a su alcance. Defendía una mala causa y fué oído como se oye a un orador que habla bien pero que a nadie convence con sus razonamientos, por la razón lisa y llana de que es él el primero que no está convencido.

El presidente Sr. Villa pronunció el visto sacramental y cuando la sala haya dictado el fallo nos apresuraremos a trasmitirlo a nuestros lectores.

Terminada la vista fueron puestos en libertad los procesados; cuya detención respondió a las razones más arriba enumeradas.

No terminaremos sin agregar a las muchas y expresivas felicitaciones que el Sr. Beltrán recibió por su brillantísimo informe, la nuestra, tan cumplida y cariñosa como merece el letrado inteligente, el orador fácil y castizo y el amigo y correligionario queridísimo.

ECOS POLÍTICOS

Con permiso de nuestro estimado colega *La Opinión*, órgano de los silvelistas alicantinos, hemos de decirle que por muchos y grandes que sean los merecimientos del señor barón de Petrés, cuyas prendas personales y cuyas aptitudes hemos reconocido siempre con tanto gusto como merecida ha sido la justicia con que hemos aplaudido algunos de sus actos en el Ayuntamiento, estamos muy lejos de creer que el Sr. Sandoval se encuentre en las condiciones en que le coloca *La Opinión*, suponiéndole poco menos que el candidato único posible para ocupar la vacante que el Sr. Santonja deja en el distrito de Villena; solo con fijar la atención en la edad del Sr. Sandoval se advierte que por grande que sea su buena voluntad, no ha tenido el joven barón de Petrés tiempo para prestar los grandes y eminentes servicios que *La Opinión* le adjudica, no porque crea en ellos, sino porque le conviene atraer al Sr. Sandoval y utilizar en provecho propio los sentimientos que separan a aquél de sus actuales correligionarios.

Este punto de vista bastante exagerado por el colega le hace olvidar que los conservadores de Villena votarian con mucho gusto al señor Gironés que es para ellos un candidato muy simpático y que los liberales de aquel distrito, que son muchos, bien organizados y muy convencidos, están resueltos a votar ahora, como lo han hecho siempre con verdadero entusiasmo, al Sr. D. Federico Arredondo, que ya ha representado un distrito en el que además del cariño y de la confianza de nuestros correligionarios ha sabido conquistar las simpatías de la opinión neutra.

Y esta última es una opinión tan atendible por lo menos, como *La Opinión*, órgano de los silvelistas.

Lo malo es que el Sr. Cánovas del Castillo, hoy omnipotente a despecho de sus años, tiene candidato propio que no se llama ni Arredondo, ni Sandoval, ni Torres de Luzón, ni Suárez de Figueroa.

Se llama D. Federico Arrazola, y a la opinión del distrito de Villena que la parte un rayo.

El Sr. Arrazola es director de Aduanas, y como ahora privan los aranceles con tarifas prohibitivas, es claro que resultará prohibido el pase de todo sufragio libremente emitido por el cuerpo electoral.

Nuestro estimado colega *La Correspondencia Alicantina*, desde que se ha dedicado a politiquar, se ha hecho muy ingenioso y todo lo convierte en sustancia.

Aprovechando una frase nuestra escrita para contestar a la intencionada habilidad del colega, proponiendo dietas para los concejales,

LINEA GUIXOT Y COMPAÑIA

Servicio regular entre Alicante, Valencia, Tarragona, Vinaroz, Benicarló y Rouen

Salidas quincenales.—Trasportes combinados por el interior de Francia.—Trasbordo para Inglaterra y puertos del Báltico.



Para fletes e informes dirigirse a los consignatarios y armadores, Sres. Guixot y Compañia, paseo de los Mártires, 30, y calle de San Fernando, 19, Alicante.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA

El vapor «Luis Pinzón»

Saldrá DIRECTO para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona, Sres. MOLL Y COROMINAS, plaza Falacio; Alicante, Sres. GUIXOT Y C.ª, San Fernando, 19.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

VICENTE BOTELLA

Angles, 12, Alicante

108

Doña Luz

—No, sino póngame el dedo en la boca, exclamó D. Aciselo, y verán si muerdo ó no muerdo. Pues qué, ¿un hombre de mis millones, y con un sobrino tan notable, ha de estar toda su vida con un humillado por ese tanante de D. Paco, a quien da el diputado cuanto pide y más?

—Nada de eso, Sr. D. Aciselo, dijo Pepe Güeto, dejándose arrebatado del entusiasmo. Es menester sacudir el yugo.

—¡Muera D. Paco el tirano! gritó doña Manolita riendo.

—Ya se entiende que la muerte ha de ser meramente política y no civil ni natural, interpuso doña Luz.

—¿Y cómo se va a componer para matarle políticamente? preguntó Pepe Güeto.

—¿Cómo me voy a componer? ¿Cómo me he compuesto? es lo que debieras preguntar. Pues qué, ¿me duermo yo en las pajas? Ya lo tengo todo concertado. El ministro cuenta conmigo. El gobernador de la provincia cuenta conmigo. Yo les he probado que no es natural, sino artificial, el diputado que de aquí enviamos, y como ahora está en la oposición, el Gobierno le derrotará con mi auxilio en las nuevas elecciones, que serán pronto.

—¿Y quién es el nuevo candidato del Gobierno? preguntó doña Manolita.

—Un candidato ilustre, un sujeto de inmenso porvenir, un héroe de la guerra de Africa, dijo D. Aciselo muy orondo. Yo le protejo, yo haré por él prodigios,

FOLLETON DE «EL LIBERAL»

105

rido ciencia y gloria, he comprendido que el dinero no me bastaba, y que hay otras cosas que valen tanto o casi como el dinero. La ciencia, por ejemplo. ¿Cómo adquirirla, sin embargo? Ya está duro el alacacer para zampónas. Ya es tarde para que yo me engolfe en estudios. Hay otra cosa que me atrae, que me produce, y no es tarde aún para que yo la adquiera.

—¿Qué será? ¿Qué no será? murmuró doña Manolita.

—Adivinalo, muchacha; ¡úcete; muestra que vez crecer la hierba.

—Confieso que soy tonta; nada adivino. Ya que no aspira V. ni a saber ni a santo, ¿a qué aspira?

—Aspiro al poder. El poder es el complemento del dinero. Quiero ser hombre político, personaje influyente, dueño de este distrito electoral, derrotando al cacique de la cabeza del distrito, que hoy lo puede aquí todo.

—¿Quién le mete a V. en esos ruidos, Sr. D. Aciselo? dijo entonces doña Luz.

—Mis convicciones políticas, respondió D. Aciselo con suma gravedad.

—¿Sus convicciones políticas? Me pasma lo que le oigo decir. Pues ¿de dónde provienen esas convicciones? Yo creía que V. no había pensado en política en todos los días de su vida.

—Entendámonos, replicó D. Aciselo: en la política que sirve de pretexto ó apariencia, es cierto que jamás he pensado; pero en la política-verdad pienso siempre.

—¿Y qué es la política-verdad?

dice que la hemos aplicado porque no asisten a los cabildos los regidores fusionistas.

Esto se llama tomar el rábano por las hojas; lo que nosotros hemos hecho es estudiar la cuestión desde un punto de vista más alto que el personal planteado por el colega y deducir las consecuencias naturales de vicios de sistema é intemperancias de procedimiento puestos en moda por los conservadores y cuyos efectos lógicos son los que nosotros, lo mismo que el colega, lamentamos.

Por lo demás, el pueblo no puede aplicar a la minoría liberal lo de que unos por otros la casa sin barrer, porque le consta que esa minoría ha tenido muchas útiles y patrióticas iniciativas, sin que sea ni pueda ser responsable de que sus buenos propósitos y mejores deseos no hayan prevalecido; en las actas de las sesiones aparecen circunstanciadas esas iniciativas y a su irrecusable testimonio nos remitimos.

En el mercado de García Calamarte se le recogió a un vendedor de frutas un peso con 80 gramos de desnivel, por lo que el fiel le impuso una multa de dos pesetas; intervinieron los concejales señores Maluenda y Penalva, que presenciaron el hecho, quedando rebajada la multa a una peseta ante la consideración atendible de que el peso ocupado resultó ser uno de los alquilados en el repeso de la plaza mercado.

El hecho se presta, como pueden apreciar los lectores, a los más interesantes y pintorescos comentarios, pero no queremos hacer ninguno, abandonándonos a la opinión pública y llamando hácia este suceso la atención del señor barón de Finestrat.

¡Ni que el encargado de este servicio en el repeso fuese el mismo a quien estaba confiada la custodia de aquella famosa caldera evaporada y vuelta a encontrar entre un montón de ladrillos!

Dice un colega noticiero que por haber infringido las ordenanzas municipales, han sido denunciados los conductores de los carros encargados de la limpieza y riego de la vía pública.

Lo que no dice el colega es que esos carreteros no son en la actualidad dependientes del contratista, sino del propio Excmo. Ayuntamiento.

El caso no puede, pues, ser más curioso.

En opinión de La Unión Democrática, los liberales son ahora los llamados a hacer la revolución.

No, querido colega; los liberales hemos aprendido prácticamente que por las vías legales se llega al planteamiento de los principios políticos que los amigos de La Unión no pudieron conquistar en el campo ni en las barricadas.

Y como hemos aprendido esto, aprovechamos la lección y utilizamos la enseñanza.

Asegura formalmente La Federación que en el partido liberal ha llegado la hora de la disolución y que cada uno tira por su lado.

¿En qué lo habrá conocido el apreciable compañero?

Por esta vez y por fortuna nuestra, los muertos que el colega mata gozan de completa y cabal salud.

Si el colega lo duda, muy poco ha de tardar en convencerse.

Lo que tardan en llegar a Alicante los portadores de la reunión de exministros presidida por nuestro ilustre jefe Sr. Sagasta.

En un artículo publicado por La Unión Democrática, se habla de la época en que el señor Ruiz Zorrilla abandonó el campo de la monarquía.

Convengamos en que para venir a parar a esta confesión, no valía la pena de haber puesto el grito en el cielo cuando en alguna ocasión hemos recordado al colega revolu-

cionario que el Sr. Ruiz Zorrilla había sido excelente y fervoroso monárquico.

El domingo fué día de arranques de sinceridad.

Al que acabamos deseñalar en La Unión Democrática tenemos que añadir otro muy significativo que encontramos en el semanario federal La Federación.

Este, al recomendar la paz y la concordia a los republicanos, les dice que la unión es necesaria para poder derribar instituciones que tan hondas raíces tienen en el suelo de la patria.

Por la boca muere el pez, y levantamos acta de la frase para cuando el colega nos diga como otras veces que la inmensa mayoría de los españoles son republicanos.

Con motivo de un accidente sufrido en la calle del Arsenal, por el carruaje que ocupaba nuestro ilustre jefe el Sr. Sagasta, éste fué objeto de una verdadera manifestación de simpatía por parte del numeroso público que presencié el suceso, apresurándose unos y otros a prodigar toda clase de atenciones al ilustre hombre público, el cual, profundamente conmovido por las demostraciones de cariño de que era objeto, fué trasladado a su casa en el carruaje del señor conde de Mellada, que fué uno de los primeros en hacer este ofrecimiento, que el Sr. Sagasta aceptó con reconocimiento; ¿habría sucedido lo mismo con otros jefes de partido un tanto menos populares y queridos que el Sr. Sagasta?

Nos atrevemos a dudarlo.

El discurso del Sr. Silvela ha sido, según dicen sus amigos, recibido con aplauso por la opinión pública.

Lo sentimos por el Sr. Cánovas del Castillo, a cuya política y a cuya gestión estuvo casi por entero dedicado el discurso, y por cierto que no en tono de aplauso.

Es posible que precisamente en esto estén fundados los aplausos de que nos hablan los silvelistas.

DESDE MANILA

Tenemos noticias del archipiélago filipino, entre ellas, una carta fechada en Manila el 11 de Mayo último, y por la que hemos tenido la satisfacción de saber que nuestro querido amigo el bizarro teniente de batallón de cazadores peninsular número 6, D. Enrique Carpio, se encuentra notablemente aliviado de la herida que recibió en el ataque y toma del pueblo de Naic; al mismo tiempo que el teniente Carpio ingresaron en el Hospital de Manila otros cinco oficiales y próximamente un centenar entre soldados, cabos y sargentos, todos ellos heridos en aquel brillantísimo hecho de armas. A continuación reproducimos el parte oficial dado por el general de brigada Sr. Suero y Marcoleta que mandaba las fuerzas expedicionarias, al general en jefe Sr. Primo de Rivera, lo copiamos de El Diario de Manila, y dice así:

Naic, 4 Mayo 4 tarde.

»Con esta fecha digo al Excmo. Sr. Capitán general lo siguiente:

»Salí Quintana dejándolo guarnecido cuatro y media madrugada del 3. Con marcha difícil y penosísima llegué vista a Naic dos y cuarto tarde, empezando fuego que terminó a las cinco y media apoderándonos pueblos tras brillantísimo combate.

»Enemigo tenacísima resistencia dirigida personalmente por Aguinaldo dejó 500 muertos que estoy ocupándome enterrar y varios heridos; cogidos entre lantacas, cañones y demás armas de fuego más de 50; 200 prisioneros no presentados y muchas mujeres. Nosotros 20 muertos tropa, 91 heridos, entre ellos seis oficiales, dos graves, entre los cuales mi ayudante Castro, varios oficiales contusos como oficial de E. M. Despujols.

Deploro que buconismo telegráfico me impida dar V. E. detalles de este combate realizado con 12 escasas compañías que califican de sorprendente cuantos lo han presenciado y siento no poder citar a V. E. y pedir por telégrafo merecidísimas recompensas, que si para ello me autoriza propondré enseguida sin perjuicio parte detallado, con distinguidos que daré después orgulloso y satisfechísimo de brillante conducta de mis tropas, jefes y oficiales felicitan calorosamente V. E. por este hecho de armas.—Suero.»

Del mismo periódico copiamos el siguiente párrafo:

«Heridos

Heridos en el ataque del pueblo de Naic han llegado esta mañana a la capital é ingresado en el hospital militar cien entre sargentos, cabos y soldados, cuyos nombres no publicamos por falta de espacio;

Los oficiales heridos son: D. Salvador Mário, capitán del batallón de Cazadores número 6; contuso; D. José Roiza Vierte, segundo teniente del id. id. herido de metralla en la pierna derecha; D. Eduardo Mendoza García, id. id. de bala en el pectoral derecho; D. Manuel Rodríguez García, id. id. en el muslo derecho, y D. Enrique Carpio, id. id. de bala en el glúteo izquierdo.»

Por último, tenemos el gusto de consignar que el capitán general de Filipinas, con fecha 1.º de Mayo, ordenó la formación de juicio contradictorio para otorgar la cruz laureada de San Fernando al teniente Carpio por el mérito que contrajo en el asalto y toma de la iglesia de Pérez Dasmariñas; nuestra felicitación entusiasta a tan distinguido y bizarro oficial.

Tan pronto como en nuestra redacción se recibieron anteayer tan satisfactorias noticias, nos apresuramos a telegrafiar a nuestro respetable amigo el diputado provincial D. Rafael Sala, a fin de que pudiese tranquilizar a la distinguida señora de Carpio, doña Isabel Valcarcel, que reside en Torreveja, y que no tenía más noticias de la suerte de su marido que la cita hecha en un cablegrama por el general Primo de Rivera.

BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido los cuadernos 8 a 12 de Juana la Obrera, preciosa novela de que en otras ocasiones hemos hablado y que edita la Casa Bailly-Baillière é Hijos, por cuadernos y entregas semanales.

Tenemos muy buenas noticias acerca del éxito de esta obra, y confesamos que esas nuevas no nos han sorprendido; ese éxito ya fué previsto por nosotros después de leer los primeros cuadernos; pues no otra cosa podía esperarse de obra escrita admirablemente, llena de sugestivos é interesantes pasajes, de sanos pensamientos y desprovista de esas descripciones burdas, que en vez de producir gratas emociones, causan aburrimientos y hacen abandonar la lectura de páginas tan mal escritas como pensadas.

Juana la Obrera, a pesar de desarrollarse en ella luchas cuyos protagonistas pertenecen a las clases más opuestas de la sociedad, es altamente moral y educativa.

Hemos recibido el volumen VII de la colección Elzevir ilustrada, magnífico tomo de poesías escritas por el inspirado poeta don M. Morera y Galicia con un prólogo de D. Antonio de Valbuena, y con ilustraciones en colores por Gill y Roig.

El libro esta editado con mucho lujo por la casa de Juan Gili, de Barcelona, quien no ha omitido medio alguno para que resulte la obra un verdadero primer tipográfico.

El autor es un poeta no tan conocido como sus relevantes méritos exigen. Modesta condición, vida retirada, excesiva desconfianza en su propio valer, tuvieronle remiso para dar a

la estampa sus hermosos versos, hasta que empeños de amistad, empleando casi la violencia, reunieron en un pequeño volumen, publicado hace poco más de dos años en Lérida, sin gran resonancia, que es difícil, sobre todo cuando de poesía lírica se trata, vencer la indolencia del General, no contando con más recompensa que el propio valer.

No hubieron de arrepentirse los que leyeron al autor desconocido; experimentaron, por el contrario, grata sorpresa, fácil y justificada admiración, como puede comprobarse leyendo los juicios de críticos tan severos como Leopoldo Alas (Clarín) y Antonio de Valbuena, cuando del autor se ocuparon, el primero en una de sus crónicas de El Imparcial, el segundo en el prólogo que acompaña a la presente edición.

Este libro llamará seguramente la atención de los aficionados a la gaja ciencia. Véndese al precio de 2 pesetas.

El alcalde señor barón de Finestrat ha tenido la bondad que le agradecemos mucho de enviarnos un ejemplar del notabilísimo libro que con el título La salud del europeo en América y Filipinas, acaba de publicar el reputado facultativo señor Suárez Capalleja. Es un libro de más de quinientas páginas de interesante lectura lleno de curiosísimos datos, de atinadas observaciones y de prudentes consejos higiénicos y terapéuticos, dirigidos a garantizar la salud del peninsular y del europeo en general desde el momento en que abandona la madre patria hasta después de concluido el período de aclimatación. Nada ha olvidado el doctor Suárez, el método de vida, el régimen alimenticio, el traje, las prácticas higiénicas, las precauciones aconsejadas por la ciencia, los ejercicios corporales, la influencia de los agentes exteriores, así como la de las pasiones, la de las contrariedades y la de las alegrías, todo tiene en este curioso y utilísimo libro explicación fácil y bien hecha y lugar bien acomodado a la importancia de cada materia. Con la misma solicitud explica el señor Suárez los cuidados de que es preciso rodear al que vuelve ya para garantir, ya para restablecer su salud, según los casos.

En las circunstancias actuales esta obra reviste un carácter de oportunidad que avalora todavía más su mérito indiscutible; el señor barón de Finestrat nos dice que se había convenido con el Sr. Suárez Capalleja la inclusión en su libro de un capítulo relativo a Alicante, que al efecto fué escrito con su reconocida competencia por el doctor Sánchez Santana, pero, desgraciadamente, las cuartillas llegaron a su destino cuando la edición ya estaba hecha; el Sr. Suárez Capalleja, lamentando mucho este incidente, ha escrito al señor barón de Finestrat prometiéndole subsanar la falta en la segunda edición de su libro.

Por lo curioso y por lo útil, recomendamos la obra a nuestros abonados.

Uno de los capítulos que más nos han llamado la atención al ojear el libro, es el referente a los procedimientos hidroterápicos; lo mismo cuando se emplea el agua como elemento de tonificación, que cuando se aplica para disolver y para expulsar gérmenes morbosos. También ofrece novedad y puede ser muy útil para prevenir y aun para curar muchas afecciones la aplicación hecha con cuidado de los consejos del doctor Suárez acerca del paseo con los pies descalzos ya sobre la hierba húmeda, ya sobre el pino mojado, ya sobre el agua fría ó sobre la nieve recientemente caída. Es un procedimiento muy en boga en Alemania y que por sus excelentes resultados está llamado a hacer camino y adquirir todos los caracteres de la popularidad.

El libro se vende a cuatro pesetas ejemplar en las principales librerías y en casa del autor, Santa Isabel, 45, Madrid.

La Unión y El Fénix Español
Compañía de seguros reunidos
Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga núm. 4 (Paseo de Recoletos.)
GARANTIAS
Capital social efectivo... Ptas. 12.000.000
Primas y reservas... 43.598.510
Total... 55.598.510
32 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694'43.
Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, a primas más reducidas que cualquier otra Compañía.
Subdirectores en esta provincia.—D. Julio Maluenda, paseo de Mendez Nuñez, número 46, Alicante, y D. Juan Llorca, calle de San Fernando, núm. 36, principal.

—La política-verdad es que todos los que formamos la nación española damos al Gobierno cada año, por diferentes maneras, más de la mitad de lo que la tierra, nuestro trabajo y nuestro caletre producen. El Gobierno luego, ya en forma de pagas, ya en forma de subvenciones, ya en otras formas, reparte todo esto entre sus amigos. De esta suerte, lo que absorbe el Gobierno como contribución, se derrama de nuevo como benéfica lluvia. ¿No es necesidad que yo pague y no cobre? ¿No es bobada que yo contribuya y no distribuya? ¿No sería más discreto que yo imitase a D. Paco, el grande elector de este distrito, que paga diez y soa ochenta? Pues qué, ¿no tengo yo sobrinos, hijos y ahijados a quienes dar turrón? ¿Una gran cruz, no me vendría que ni de molde? ¿El tratamiento de excelencia se me despegaría? En vez de pagar mucho, como pago ahora, y de no recibir nada, como no recibo, ¿no me sentaría divinamente pagar menos, y recibir con usura lo pagado y más de lo pagado? Pues esto es la política, y por esto quiero meterme en la política. ¿Qué digo quiero meterme? Metido estoy ya en ella hasta los codos.

Doña Luz distaba mucho de creer que la política fuese lo que por la política entendía D. Aciselo: pero, viendo lo convenido que él estaba de que no era otra cosa, y notando además que Pepe Güeto y su mujer no distaban mucho de pensar como D. Aciselo, no quiso predicar en desierto ni tratar de convencerlos de que el verdadero concepto de la política era muy diferente.

También le chocó sobremanera el tortuoso giro de pensamientos y discursos, por donde la mente de D. Aciselo, partiendo de las homilias, disertaciones filosófico-cristianas y demás sublimidades del Padre, había venido a parar en que debía él ser hombre político, a fin de pagar menos contribución y de tomar mucha distribución.

Sobre este último punto no pudo menos de decir doña Luz:

Aun concediendo, que ya es harto conceder, que la política sea como V. la entiende, todavía me pascmo, Sr. D. Aciselo, de que, en virtud de los razonamientos de su sobrino de V., haya venido V. a sacar como consecuencia la resolución de ser político y de derrotar a D. Paco, poniéndose en lugar suyo.

—Pues mira V., señorita doña Luz, respondió don Aciselo, no hay nada más llano que el camino de discurrir que yo he seguido. Enrique me ha dado ánimos sin él saberlo. Por él he comprendido que en mi familia hay brío para todo. El es santo y sabio: hombre teórico; yo soy rico. ¿Por qué no he de ser también influyente, a fin de ser el hombre práctico por completo? ¿No hubo en lo antiguo, en una sola familia, Marta y María? Pues ¿por qué ahora, en otra familia, salvo la diferencia de sexo, no hemos de ser él María y yo Marta; él el contemplativo y yo el activo?

—Bien por D. Aciselo, dijo Pepe Güeto.

—Y vaya si tiene razón: ya sabe él dónde le aprieta el zapato; añadió doña Manolita.

DESDE PARÍS

(Servicio especial de EL LIBERAL)

12. Juin.

Los muertos van vite, mène à Paris, où pour- tant il semble qu'on ait plus que partout ailleurs le culte du souvenir aux disparus. Déjà la catastrophe du Bazar de la Charité est loin de nous. On l'a vu hier aux obsèques des trois victimes non reconnues de l'incendie de la rue Jean-Goujon.

Autour du monument funèbre de la Morgue, d'où partait le cortège, il y avait beaucoup de gardiens de la paix, mais derrière les cordons formés par les agents de la ville, des habitants du quartier se pressaient par la curiosité.

L'entrée de la Morgue, du côté du pont Saint-Louis, avait été décorée avec des draperies noires rehaussées d'argent avec comme motif décoratif un cartouche aux armes de Paris. C'est en effet par les soins de la ville qu'ont été célébrées les obsèques.

Les trois cercueils n'ont pas été exposés; ils sont restés dans une salle de la Morgue. Sur les bords de chêne ont été vissés trois cercueils en nickel sur lesquels ont été gravés ces mots: «Victime de l'incendie du Bazar de la Charité. Inconnu n° 322. Les deux autres cercueils portent: 323 et 325. Ce sont les numéros d'ordre qui furent donnés aux restes des trois victimes lors de leur transport du Palais de l'Industrie à la Morgue.

Il n'y a eu que quelques couronnes, mais elles étaient fort belles: celles du conseil municipal, du conseil général et du préfet de police, tout en fleurs, et celle du Souvenir français en perles.

Chacun a fait la remarque que le comité du Bazar de la Charité n'avait rien envoyé et c'est vainement qu'on a attendu quelqu'un qui le représentât derrière les cercueils des trois victimes anonymes.

A dix heures arrivent MM. de Selves, préfet de la Seine, Sautou, président du conseil municipal, Dubois, président du conseil général, Lépine, préfet de police, Athalin, procureur de la République, Brunan, secrétaire général de la prefecture de la Seine, Bellau, syndic du bureau du conseil municipal, Menant, directeur des affaires municipales, DeFrance, directeur administratif des travaux de Paris.

M. Barthou, ministre de l'intérieur, est représenté par son chef adjoint, M. Constantin.

A dix heures et quelques minutes, le cortège se met en marche et se dirige vers le cimetière du Père-Lachaise par les rues du Belloy, le quai de l'Hôtel-de-Ville, le quai des Celestins, le boulevard Henri IV, la place de la Bastille et la rue de la Roquette.

Dans la matinée, l'ambassadeur de Russie, M. de Mohrenheim, avait envoyé au Père-Lachaise, de la part de l'empereur de Russie, une couronne superbe en fleurs surmontée de deux palmes et d'une touffe de bluets jaunes et de chrysanthèmes noirs, ornée d'un large ruban orné de l'aigle impériale.

A l'arrivée du cortège, la couronne a été placée avec celles du conseil municipal et du conseil général, et les trois chars se sont dirigés vers le caveau provisoire de la ville de Paris dans lequel ont été déposés les cercueils.

Les obsèques de M. Paul Casimir-Perier, sénateur de la Seine-Inférieure, ont été célébrées hier au milieu d'une assistance des plus nombreuses.

Après les prières dites par le pasteur Wagner à la maison mortuaire, 16, rue du Général-Foy, les honneurs militaires ont été rendus par une compagnie d'infanterie, puis le cortège s'est dirigé vers le Père-Lachaise.

Le char funèbre disparaissait sous les fleurs. Suivant la volonté expresse du défunt, le corps a été incinéré au four crematoire du Père-Lachaise.

P. J.

(Reproducción prohibida sin citar la procedencia.)

RECUERDOS DE AYER

CAMOENS

Con ligerísimas variantes la vida de los genios se ha deslizado siempre en la historia de la humanidad por el mismo irritante camino de desprecios y dolores. Una misma historia puede convenir exactamente a todos, porque todos han sufrido los mismos desengaños, los mismos vejámenes, las mismas persecuciones, llamárase Colón el genio, llamárase Cervantes, llamárase Camoens. El camino de la inmortalidad ha sido siempre árido sendero de amarguras, sin flores ni halagos, siempre cargado de espinas y de abrojos. La gloria ha tenido siempre el mismo oneroso precio de dolores y lágrimas sin cuento. Por eso se considerará la inmortalidad como el más alto galardón que pueden alcanzar los humanos: por las amarguras y los dolores que cuesta alcanzarla en la implacable guerra contra la injusticia humana.

Hace un momento leíamos una biografía del insigne Camoens, del más grande de los poetas portugueses, y consultábase otros, para escribir los párrafos que a su memoria consagramos hoy, y nos parecía imposible que la flaca naturaleza humana pudiera resistir tan formidables desdichas y tan fieros infortunios. Es una historia la del Príncipe de los poetas lusitanos que espanta con sus terribles inclemencias; más parece tejido fabuloso de una leyenda gramática que copia histórica de lo que fué la realidad. No tienen número las amarguras sufridas por el insigne autor de Os Lusíadas. A su paso por la tierra los jardines tornábanse desiertos, las flores convertíanse en abrojos, la luz de los cielos en sombra impenetrable y el fuego de las ilusiones en hielo del sepulcro. No puede haber desdicha más espantosa que la que acompañara a Camoens en su horrenda peregrinación por la ingrata tierra.

Para el genio del famoso poeta no hubo nunca ni patria ni coronas ni aplausos. La vida no tuvo para él ni una sonrisa. En lucha constan-

te contra su destino; peleando en África contra los enemigos de su nación; preso y esclavizado en Mozambique; desterrado en la India; peregrinando siempre de desengaño en desengaño, de desprecio en desprecio, de miseria en miseria, la vida de Camoens fué una agonía prolongada que solo la fortaleza sobrehumana del gran poeta hubiera podido resistir. La ingratitud de Portugal para el famoso cantor de Os Lusíadas es un delito tremendo que aún no ha pagado convenientemente la injusta patria de Vasco de Gama y de Hérculano.

Nació el insigne poeta en Lisboa el año 1524, y desde muy joven dió gallardas muestras de su clarísimo talento. Aprovechando sus felices disposiciones le enviaron sus padres a la Universidad de Coimbra a estudiar Filosofía y Humanidades. Terminados sus estudios, volvió a Lisboa y entró de escudero en la corte del rey D. Juan III. En la corte se enamoró de una noble dama, y en aquellos amores comenzó su desdicha, porque la reina Catalina mandó desterrarle accediendo a los deseos de la poderosa familia de su amada.

Desterrado de Portugal, marchó Camoens a África formando parte del ejército enviado por su nación a luchar contra los moros. El gran poeta quiso buscar en las armas honores y preeminencia; pero tuvo la desgracia de perder el ojo derecho en un combate librado junto a Ceuta, y tuvo que volver a su patria, sin haber logrado realizar sus aspiraciones. De nuevo fué víctima de los desprecios y de los vejámenes de sus compatriotas, y el gran poeta, cansado de sufrir tan injusta suerte, decidió marchar a la India, despidiéndose para siempre de su tierra. En una inspirada poesía, escrita poco antes de su marcha, repitió Camoens la famosa frase del gran patricio romano: «Ingrata patria, no tendrás mis cenizas...» La segunda parte de la vida de Camoens fué tan triste y desdichada como la primera. Iba con él la desgracia, y en todas partes había de tropezar con las mismas amarguras. Si fueran a contarse todos los episodios dolorosos de la vida de Camoens no acabaría nunca la narración. La última de sus desdichas en la India fué el naufragio del buque que le conducía desde Macao a Goa, en el cual estuvo a punto de perder la vida. Solo pudo salvar del naufragio el manuscrito de su inmortal poema Os Lusíadas. Con él regresó a su patria en 1569, olvidando su anterior juramento, por no encontrarse con fuerzas para continuar aquella terrible lucha.

Los últimos años de la vida del gran poeta fueron tan miserables como los primeros. La desgracia le persiguió implacable hasta el momento de su muerte. Es fama que en los últimos tiempos de su existencia el insigne Camoens vivía de las limosnas que su criado indio recojía en las calles de Lisboa. La espantosa odisea de dolores de la vida de Camoens terminó en un hospital el día 10 de Junio del año 1580, cuando los ejércitos de Felipe II entraban en Portugal para conquistar el reino. Por esto ha dicho un historiador que Camoens murió en la independencia de su patria.

En venganza de todas las penalidades sufridas, de todos sus sufrimientos, de toda la negra ingratitud con que fuera recompensada su gigante inspiración, Camoens dejó a Portugal el insigne monumento de su gloria, el inmortal poema Os Lusíadas que ha colocado el nombre de Luis Camoens entre los más grandes poetas del universo. Un eminente escritor alemán ha dicho del poema de Camoens que es superior a la Jerusalén conquistada de Torcuato Tasso y al Orlando furioso de Ludovico Ariosto. Nuestro gran poeta Lope de Vega dijo de Os Lusíadas que había nacido venciendo Eneidas y postorando Iliadas. Nosotros diremos, aunque no tenemos autoridad para decirlo, que el famoso poema del desgraciado Camoens es el primer monumento literario de la nación portuguesa.

La posteridad, que no parece tener otra ocupación que la de arrojar flores sobre la tumba de los muertos, ha hecho justicia al genio soberano de Camoens, inmortalizando su nombre. Portugal ha querido borrar los recuerdos de su ingratitud, honrando la memoria del insigne poeta con sus homenajes de admiración. Pero no son bastantes esos homenajes para que la Historia redima al pueblo lusitano del imperdonable delito.

Z.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Después de haber permanecido algunos días en Madrid ha regresado a esta capital nuestro querido amigo el médico de la armada D. Pedro Cabello, hijo político de nuestro querido amigo y jefe del ex-diputado a Cortes Sr. Terol.

El Sr. Cabello marchará pronto a Cádiz con objeto de embarcar en aquel puerto en el correo del día 30 para Canarias, desde donde se trasladará a Fernando Póo, a cuya estación naval ha sido destinado como jefe de Sanidad.

Afortunadamente carecen por completo de fundamento los rumores que habían circulado estos días sobre un accidente que se suponía sufrido por el trasatlántico español P. Sálustegui.

Este hermoso buque, uno de los mejores de la trasatlántica, debe fundear hoy en la Coruña procedente de Cuba y Puerto Rico.

Cartas y periódicos dan estensos pormenores de la acogida entusiasta que en distintas poblaciones francesas se está dispensando a la brillante banda de la Academia de Artillería de Segovia y al orfeón de Reus, que tantos aplausos han conquistado en el concurso de Marsella.

Al llegar los músicos y los orfeonistas españoles a Montpellier, fueron recibidos en la estación del ferrocarril por la municipalidad presidida por el alcalde, por un público numerosísimo, por los estudiantes de medicina, oficialidad de la guarnición y las bandas de música del Ayuntamiento, la de ingenieros y la de un regimiento de línea; al entrar el tren en la es-

tación las músicas francesas tocaron la marcha real española, y nuestros artilleros, apenas formados en el andén, correspondieron a esta atención tocando la marselesesa y siendo objeto tanto aquellos como los orfeonistas al corear el himno francés, de estrepitosos aplausos y entusiastas aclamaciones.

Recorridas que fueron las principales calles de la ciudad, el Ayuntamiento obsequió a nuestros compatriotas con un espléndido banquete al que asistieron todas las autoridades, la oficialidad de la guarnición y muchas personas distinguidas, repitiéndose sin cesar las demostraciones de recíproco afecto; por la noche se celebró un gran concierto en honor de los músicos españoles.

Estos deben haber llegado a Pau, cuyo Ayuntamiento había solicitado del gobierno español autorizase la visita de nuestra banda militar, en honor de la que se preparaban en aquella pintoresca ciudad grandes festejos.

Dice un colega que para obsequiar a la oficialidad de la escuadra inglesa durante su permanencia en aguas de Alicante, se prepara en la plaza de toros una fiesta de género andaluz. Permisémoslo que nos echemos a temblar, lo primero porque la escuadra inglesa viene de Málaga, donde el género andaluz es auténtico, y lo segundo porque en las plazas de toros de Andalucía no se celebran ni se han celebrado nunca más fiestas que las corridas de toros y de becerros para celebrar las cuales fueron aquéllas edificadas.

Lo dicho; tenemos mucho que con el mejor deseo acabemos por ponernos en evidencia y en ridículo.

El número 3 de la magnífica revista El Mundo Naval Ilustrado que acabamos de recibir y que lo mismo en su parte artística que en la literaria compete con las mejores del extranjero, publica un excelente retrato del Sr. Sagasta, otro del vicealmirante Butler, la reproducción del crucero «Leopoldo», un modelo de caza-torpederos y otros grabados de verdadero mérito.

Si esta interesante publicación sigue por el camino emprendido obtendrá un éxito brillantísimo, por el que desde luego felicitamos al Sr. Novo y Colson, director de una revista que hace honor a la marina a quien representa y al país en que se publica.

Hemos tenido el gusto de saludar en la calle restablecido de la grave dolencia que le ha retenido unos días en cama, nuestro estimado amigo D. Eduardo Casares. Lo celebramos. Además de los premios de que ya hemos dado cuenta obtenidos en la Exposición Nacional de Bellas Artes por los pintores alicantinos señores López Tomás y Hernández, podemos hoy consignar y lo hacemos con verdadera complacencia que el jurado ha concedido también una honrosa cuanto merecida distinción a nuestro querido amigo y paisano el insigne y joven artista D. Eudoro Guillen Pedemonti, a quien enviamos la más cariñosa felicitación al remitirle como lo hicimos ayer una expresiva carta de nuestro querido amigo y jefe el diputado a Cortes D. Enrique Arroyo, anunciando al Sr. Guillen la honrosa recompensa con que el jurado de la Exposición ha premiado el talento del artista y el mérito de su cuadro.

Nuestro estimado colega La Monarquía anuncia la llegada a Madrid de dos ciclistas alemanes, y al decir que el viaje de estos tiene por objeto el de visitar algunas poblaciones de África, añade tranquilamente que es casi segura la visita de aquéllos ciclistas a nuestra capital.

Entre otras tonterías, escribió Dumas una muy grande; la de que el Africa empezaba en los Pirineos, pero hasta ahora ningún periódico español había tenido el capricho de hacer la competencia al ilustre novelista francés.

JÓVENES Y VIEJOS

Llamo la atención de las personas que sufren de Tos y Bronquitis, por más antigua que sea, a experimentar las píldoras expectorales del Dr. HEINZELMANN, garantizando que serán curadas y en corto tiempo.

Me animo a recomendar estas píldoras porque yo después de haber probado un sin número de remedios y sufriendo lo que Dios se puede figurar, vine a curarme en diez días, usando únicamente, y sin dieta alguna, las píldoras expectorales del Dr. HEINZELMANN.

Desearo que todos los enfermos conozcan un remedio tan útil como sin igual, vengo espontáneamente a publicar este certificado.—Paul R. Krumberg, sacerdote.

Precio: pts. 3'90.

Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

Por el gobernador civil de la provincia se señala el plazo de quince días para que los interesados puedan exponer las reclamaciones que estimen oportunas contra la operación practicada en el expediente de deslinde del monte denominado Mongó, sito en el término de Jávea, perteneciente al Estado.

ATENCIÓN

Sufriendo del estómago a tal extremo de devolver todo lo que comía y faltándome el poder digestivo usé las píldoras antidiapépticas del Dr. HEINZELMANN y con tanta felicidad que estoy sana. No teniendo otros medios para agradecer mi felicidad, vengo por la prensa a llamar la atención de los enfermos hacia las píldoras Antidiapépticas del Dr. HEINZELMANN.—Clara Ana de Murillo (esposa del señor Alfredo S. de Murillo.)

Precio: pts. 3'90.

Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

La diarrea verde de los niños de pecho es el espanto de las madres y las nodrizas. Basta

con dar a las nodrizas y al niño algunas cucharadas de Jarabe de Dusart, al lactofosfato de cal, para que desaparezca el estado enfermizo y recupere el niño la salud.

El purgante casero del siglo—Este título han obtenido las Píldoras azucaradas de Bristol por sus muchas y bien conocidas cualidades. Fáciles de tomar por su forma elegante de confite, se adaptan especialmente para las mujeres y los niños, que siempre tienen gran aversión a los groseros remedios de aspecto y sabor repugnantes. Así como es atractiva la forma, también es eficaz y benéfica la acción de este valioso remedio. Cuando sentís algún desarreglo bilioso haced el ensayo de las Píldoras de Bristol y vuestra experiencia confirmará esta recomendación.

Venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

PLATO DEL DÍA

Almuerzo

Tortilla a la oriental.—Vaca cocida a la marinera.—Callos a la italiana.—Espárragos cocidos.—Postres.

Comida

Sopa de angel.—Trucha a la española.—Pichones en compota.—Guarnición a la casera.—Flan de fresas.—Postres.

Callos a la italiana.—Después de preparados como es costumbre, se cocen con cebollas, perejil, zanahorias, laurel, albahaca, clavos de especia, sal y pimentón colorado, con agua que los cubra. Se sacan y ponen a escurrir, y se cortan en trozos gruesos, como de cuatro dedos, que deberán rebozarse con manteca derretida y mezclada con perejil, cebolletas, un poco de ajo muy picado, sal y pimienta en muy poca cantidad, y se sirven con una salsa picante.

Pichones en compota.—Se atan dos pichones, se rehogan en una cazuela con tocino dándoles vueltas y se sazonan. A los diez minutos se echan 125 gramos de salado partido en pedacitos, se espolvorea con harina, y se moja con agua caliente y un poco de vino blanco. Se deja hervir cinco ó seis minutos a lumbre fuerte y se retira a un lado; se ponen a dorar en la sartén dos docenas de cebollas pequeñas con manteca y un polvito de azúcar. Cuando los pichones están medio cocidos se añaden las cebollas y setas crudas.

Se sirven los pichones con estas guarniciones al rededor y la salsa colada encima.

CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

Table with exchange rates for Paris, London, and other locations. Includes items like Paris cheque, London cheque, 4 por 100 Interior, Id. Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Id. 1890, Banco de España, Tabacos, Obligaciones Tesoro, Idem Aduanas.

MANUAL DE ELECCIONES

PROVINCIALES Y MUNICIPALES

por D. GREGORIO MARTÍNEZ AZORIN

Secretario del Ayuntamiento de La Unión (Murcia)

Este libro, de reconocida utilidad, contiene toda la legislación y jurisprudencia administrativa, penal y contenciosa publicada hasta el día.

Los pedidos al autor que los remite franco de porte y certificado, remitiendo su importe de tres pesetas 50 céntimos el ejemplar en libranza del Giro Mituo, letra de fácil cobro sobre La Unión y Cartagena, y no siendo esto posible en sellos de correo; certificando lacarta.

ACADEMIA

Recomendamos a nuestros lectores la de Matemáticas y de Derecho, preparatoria para carreras especiales, civiles y militares, que dirige en Madrid calle del Turco, núm. 10, el diputado a Cortes D. Juan José Fernández Arroyo, ingeniero de caminos, canales y puertos y abogado.

Los alumnos internos de esta Academia están constantemente vigilados por un profesor inspector, quien en el acto les resuelve las dudas que en sus estudios tuvieren.

NUNCA LAS CÁPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona

ALICANTE:

Establecimiento tipográfico de V. Botella

GONZALEZ HERMANOS

CASA MAYLIN Loza, Lampistería y Cristalería.-Camas, muebles y objetos de capricho

E. BOTÍ CARBONELL

Ferretería, Quincalla y Perfumería Mayor, 13, 15 y 17 y Muñoz 1 y 3.

A. Casto Carrasco

CIRUJANO-DENTISTA

Establecido en Madrid, Montera, 53, entresuelo, y en Elche, Corredera, 25, principal. Ha llegado a esta población, á ruego de muchas personas que le distinguen, donde permanecerá una larga temporada, para dar á conocer sus especiales trabajos ortopédicos dentales por los cuales fué premiado con medalla de plata en la Exposición científico europea celebrada en...

... La mejor preparación para conservar, restaurar y embellecer el cabello es...

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer



Conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Cuando el cabello se pone seco, claro, marchito ó gris, le devuelve el color original y su contextura, estimulando un nuevo y vigoroso crecimiento. Doquiera se emplee el Vigor del Cabello del Dr. Ayer, suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

MEALLAS DE ORO EN LAS PRINCIPALES EXPOSICIONES UNIVERSALES.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFAILLIBLE AGRADABLE ZARZAPARRILLA DE BRISTOL CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES EFICAZ

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL EFICACES VISTOSIA VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS

Venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agudeza de boca, bilis y dolores de estómago, náusea y espaldas, etc., desaparecen al siguiéntia de usar el...

RUBINAT-LLORACH UNIOA, AGUA DE RUBINAT PURGANTE recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, esorofías (tumors frets) obesidades (gordura), pudiendo considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

MATIAS LOPEZ MADRID-ÉSCORIAL Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios. Depósito Central: Montera, 25

SECCION DE NOTICIAS... Disponible por bajas ordenadas por los anunciantes que no quieren pagar el impuesto del timbre